
作神具体化身的基督成为三一神的终极完成, 

以及我们对信徒的态度   

读经： 

使徒行传六章四节，哥林多前书十五章四十五节下，哥林多后书三章十七节，

希伯来书一章三节，八节，三章七节，十章十五节。 

 

基督的超越 

希伯来书这十三章的写成，是要表明基督和新约超越犹太教和旧约。在某种

意义上我们可以说，写希伯来书是要否定犹太教。在希伯来书里，保罗暴露

犹太教是宗教，是旧约道理的总和。犹太教里有五个主要关切的点：神、天

使、律法、摩西和亚伦。摩西代表律法，亚伦代表祭司体系，即旧约中利未

人的体系。在希伯来书里，保罗否定犹太教里的每一项，只有神除外，因为

神不是道理。关于基督,保罗指明，神的儿子基督就是神。保罗在一章八节

指出，诗篇四十五篇六节论到子基督时称祂为神。不仅如此，保罗在希伯来

一章三节宣告,子是神荣耀的光辉，是神本质的印象。正如太阳的光线是太

阳的照耀，并且就是太阳本身，照样子也是神荣耀的光辉，照耀，也就是神

自己。子也是神本质的印象，如同图章的印记。因此,保罗在希伯来一章指

出基督是神，天使仅仅是服役的灵，（14，）借此表明基督超越天使。在这

卷书的其余部分，保罗表明基督是一切；祂是全面性的顶替,顶替摩西、亚

伦和旧约。在这卷书里，保罗将首位归给子基督。 

 

 

 

 

 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1984/30/1.mp3


子与那灵是一 

希伯来书幵始于子，而子至终作为那灵临及我们。该书头三节告诉我们，神

在子里向我们说话；子并非与神不同，子乃是神自己。（一 1~3。）然而，

在三章七节，九章八节，和十章十五节，是圣灵说话、指明并作见证。在希

伯来书里，并不是人说话，乃是神在子里作为那灵说话。这符合启示录二至

三章里的记载：给七个召会的七封书信中，每封开头说话的都是主，就是子，

（二 1，8，12，18，三 1，7，14，）但每封书信的末了,说话的都是那灵。

（二 7，11，17，29，三 6，13，22。）这指明基督与那灵是一。子的说话

就是那灵,是灵的基督的说话。在希伯来书里，神在子里说话,却没有记载子

的说话，只记载那灵的说话、指明并作见证；这指明子的说话就是那灵的说

话。至终，作为那灵说话的子，借着永远的灵将自己献给神。九章十四节说，

子将自己献给神，不是借着永远的父,乃是借着永远的灵。子的献上乃是借

着永远的灵得以完成，并且永远的灵使这献上及其功效成为永远的。所以，

基督借着永远的灵将自己献上，甚至对亚当也有效力，因其不受时间限制。

不但如此，这献上也不受空间限制，因此能应用在各处。基督若非借着永远

的灵将自己献上,这样的献上就够不到我们。基督在十字架上的死,发生在两

千年前,地点离我们千万哩远,如何能应用于我们？有人也许会争辩说，基督

在十字架上只是作我们的代替，但圣经也启示,我们信徒已经与祂同钉十字

架。（林后五 14，加二 20，西二 20，三 3。）虽然基督在距我们千万哩之

外被钉十字架，但祂的死借着永远的灵就能够到我们。（罗八 13,加五 24。）

每当我们呼求：’哦，主耶稣，’祂的死立刻临及我们，并应用于我们。唯

有借着永远的灵,基督的死对我们才会变得有能并真实。我们借着研读圣经

知道这事实，又能借着经历那灵证实这事实。 

 

 

 

 



主耶稣是神的儿子,在祂的人性里作三一神的具体化身，（西二 9，）成就许

多事以完成神的经纶。有了祂的成就之后，就需要将这些成就应用于我们。

祂借着永远的灵将自己献给神，甚至在祂的复活里成为那灵，（林前十五 45，

林后三 17，）好使祂的成就能跨越空间和时间,临及并应用于我们。今天，

就着基督之所是并祂为我们所成就之一切的临及和应用而言，基督乃是那灵。

为着祂的成就，祂是三一神的具体化身；为着祂的应用和临及，祂成了那灵，

作三一神的终极完成。（十三 14。）三一神的具体化身是子，三一神的终极

完成是那灵。为着成功救赎，三一神借着成为肉体，具体化身成为那同着父

凭着灵的子;（约八 16，29，太一 18，十二 28;）为着将神应用并临及于人，

三一神终极完成为那作为子同着父的灵。（林后三 17，约十四 23，）祂是

相同的一位，有不同的阶段，为着完成祂的经纶。有人会争辩说，这样的思

想是形态论；但这不是形态论,因为’子是同着父凭着灵’，’那灵是作为

子同着父’，这两句话含示三一神父、子、灵三者同时并存且互相内在。这

是为着完成神圣经纶的神圣三一。我们对同作信徒者的态度我们对于主恢复

以外同作信徒者，在观念和态度上需要改变。由于我们看见了关于召会、召

会立场、和身体的一的异象,已往我们必须采取一个专特的立场。一面，我

们采取这样的立场，不知不觉就使我们与其他基督徒隔离；另一面，这使别

人误会我们是狭窄且排外。至终，在我们亲爱的基督徒弟兄和我们之间，产

生了隔阂。今天我们必须竭力消除这隔阂。要除去我们与其他信徒之间的隔

阂，我们需要重新思考使徒行传，好使我们看见那卷书里的榜样。在五甸节

那天,彼得和一百二十位门徒所处的光景，与我们今天所处的相仿。他们必

须采取抵挡并对抗强硬宗教的立场。正如我们无法加入堕落的基督教，他们

也无法加入犹太宗教。然而，他们受主引导，将主的话供应给犹太人。 

 

 

 

 

 



在行传六章二节,包括马提亚（一 26）在内的十二位使徒，认为他们撇下话

语职事以服事饭食，原是不相宜的；结果，他们摆上全人，’坚定持续地祷

告，并尽话语的职事。’（六 4。）主使用他们的祷告和话语职事，幵启犹

太教的门。今天我们必须跟随他们的脚踪，因为正如犹太教建立坚固的障碍，

对抗主借门徒的行动，照样堕落的基督教也建立起坚固的障碍，对抗主在祂

恢复里的行动。主突破这障碍唯一的路，乃是借着祷告和话语职事。我们若

能向人陈明神的话,无论他们的身分是什么，主都能成就一些事。我们必须

像彼得、约翰和保罗。彼得在行传二章、三章和十章的说话，不是普通渔夫

的说话，乃是陈明神的话。这意思是我们需要学习主的话，学习陈明主的话，

并训练忠信者学习真理，好使他们能向召会以外的人陈明真理。这会成为大

的影响力，吸引寻求主的人。 

 

犹太教是空洞的，无法对抗真理。堕落的基督教也是空洞的；因此，我们若

陈明真理，主会赐福，以满足宗教里饥饿的人。我们若陈明用生命读经信息

所解幵的圣经，天主教和更正教里的虚空就会被充满，许多饥饿的基督徒就

会接受这些真理。我们需要祷告，然后出去向召会以外的人陈明真理。得着

基督徒的路是凭着释放真理。基督教已影响世界超过十八个世纪之久。因此，

向信徒陈明分量轻或肤浅的东西并不管用。我们必须给他们看见，我们对真

理的研读深入得多。我信那灵会尊重这样的劳苦，正如祂在使徒时代所行的,

那时大群的祭司顺从了这信仰。（徒六 7。）以弗所六章十七节说，’接

受...那灵的剑,那灵就是神的话。’照着本节,那灵与话是一。因此,要释放

话，我们就必须使话与那灵是一。使话与那灵是一,意思就是话成为那灵，

那灵也成为话。仅仅照着字句教导圣经并不管用。我们能向人供应那灵，主

要是借着话。在行传六章四节,十二位使徒说，’我们要坚定持续地祷告，

并尽话语的职事。’祷告是接触那灵，而我们基于这样的祷告供应话语，不

是照着字句,乃是在那灵里且凭着那灵。（林后三 6。）这就是使话与那灵成

为一，并且这是唯一的路，能突破基督教里所建立起来抵挡这恢复的障碍。 

 



已过四十年，有属灵价值的书出版得很少。已出版的基督教书籍，有价值的

多半是字义研究和辞典。因此，有个极大的空缺必须填满。在我们这一面，

我们必须劳苦，用属灵生命和亮光的信息填满这空缺。我们不需要与人争辩

或争论；我们只需要供应话语。不但如此，我们不该强使人转到我们中间来,

也不该给人一种我们在拉人加入的印象。我们不分门别类,我们只注意供应

话语给一切邀请我们的人。已过二十年，主的恢复一直维持住坚强的立场；

因此,我们传播真理时会影响别人。我们是为着身体，不是仅仅为着我们的

聚会。我们若走被真理构成并讲说真理的路，几年后,我们中间许多在召会

生活中蒙真理保守的青年人，会在真理的线上成为有优势的人，并且会出去

传播真理。今天我们该领头以真理接触人。我们不需要期待别人会走这条路。

我们所接触的人，只有百分之五到十可能转向这条路，但我们若以真理接触

人,所有基督教的团体都会知道，我们不是分门别类或狭窄的。主的恢复是

真实、纯净、并且绝对向所有信徒敞开的。这是让主在祂子民当中往前唯一

的路。然而，我们不该期待它成为一场伟大的运动。要在这样的恢复里,我

们必须真实爱每个人，并且不能分门别类；我们也必须借着向不信者宣扬福

音，向基督徒陈明真理,并向寻求者供应生命，而跟随话与那灵。关于接触

其他信徒，我们需要改变观念。向其他信徒供应话语是对的。 

 

今天的问题是，很少具属灵分量的书籍出版，供给有心寻求的信徒。我们需

要祷告，求主引导我们当中有更多人放下职业全时间事奉，将主粮食的祝福

广传给寻求者。在美国有许多大学，有成千上万的青年人。几年后,那些青

年人会散布到全地各处，并会影响别人。我们必须在校园里充分的作工，因

为校园是青年人聚集的地方，他们是人群社会的箐英。我们若能在校园内充

分作工,我们的劳苦将会在全世界产生重大的影响。因此，我们需要祷告，

求主兴起许多圣徒去得着这些青年人。 

 

 

 



接纳所有信徒 

我头一次访问上海期间,倪弟兄对我们说到接纳信徒的事。他说，我们若不

向所有真正得救的人完全敞幵,我们就是宗派。我们必须接纳所有圣徒,无论

他们的背景是什么。若有天主教修女穿着修女服装来参加我们的聚会，按罗

马十四章一节、三节，以及十五章七节，我们必须接纳她。只有几类信徒我

们不能接纳。首先，有一类是林前五章十一节里提到犯罪的信徒；这节说，’

我写给你们说，若有人称为弟兄,是行淫乱的、或贪婪的、或拜偶像的、或

辱骂的、或醉酒的、或勒索的，这样的人不可与他交往，甚至与他一同吃饭

都不可。’倪弟兄在偶尔犯了淫乱的人与行淫乱的人之间作出区别。弟兄若

一度犯淫乱,我们不该立刻弃绝他。然而他若不悔改，就会成为行淫乱的人。

这是一类一活在罪中的人。第二类是那些不相信主耶稣是神的人。这不信的

问题与神格有关；我们必须拒绝否认基督神性的人。（约贰 9〜10。）我们

必须信耶稣基督是神的儿子。（太十六 16，路一 35，约二十 31。）第三类

是分裂的人一在召会中造成分立的人。按照罗马十六章十七节和提多书三章

十节，我们需要避幵并拒绝分裂的人。罗马十六章十七节嘱咐我们要避幵造

成分立的人；提多书三章十节说,分门结党（分派、分裂）的人，警戒过一

两次，就要拒绝。 

 

关于三一神错谬教训的简史 

某位接触到我们的弟兄相信耶稣基督是神的儿子；他对基督的神性没有问题。

然而，他认为父、子、灵是三位神；这是三神论，是被定罪的异端，正如形

态论异端被定罪一样。另一位同工弟兄定罪我，说我在两件事上教导异端：

第一，他指控我除去约翰十四章二节里的天堂，以致信徒有亲人去世时无法

安慰他们。第二，他认为说基督是赐生命的灵，以及子与父是一，(林前十

五 45 下，约十 30，)乃是异端。一九六八年，我接触这位同工时，问说，’

弟兄，你有几位神？’他回答：’三位，’并且他争论说，诗篇八十二篇六

节说到的神是复数的。然而，该节里的’神’(gods)字，不是指神格。 

 



因着信经的影响,许多基督教教师、传道人和牧师有一种潜意识的领会，认

为父、子、灵是三位分幵的神。然而，很少人敢这么说，因为这是被定罪为

异端的。古代所有圣经教师都尝试在神格三的方面与一的方面之间作协调。

从第二、三世纪起，发生许多关于三一神和基督身位的争论。这些争论有些

牵涉到异端者，如撒伯流(Sabellius)和亚流(Arius)。亚流教导基督是受造

者，在复活以前没有神性，乃是借着祂的复活被提升成为神。康士坦丁大帝

掌权的时候，基督教在地中海一带盛行，基督徒当中的争论成了问题。康士

坦丁渴望统一罗马帝国,于是在主后三二五年，在奈西亚召开大会。在那会

议:奈西亚会议中，亚流及其异端被定罪。那次会议的结果只带来短暂和平

的局面,因为从那时起，问题接踵而至。一段时间后，教皇制度建立，结果

带进一个黑暗的局面，直到改教的时候。在改教以前，平信徒不许解释圣经，

但随着改教，圣经公幵了。当圣经变得公幵，争辩又再次开始。 

 

许多人研究圣经之后，渴望知道神可以视为三到什么程度，又可以视为一到

什么程度。我们必须认识，父、子、灵三者是一也是三,并且我们不可走极

端，过于强调一的一面或三的一面，免得落入形态论或三神论的错谬。形态

论教导父、子、灵不都是永远的，不是同时并存，仅是一位神三个暂时的表

显。三神论教导父、子、灵是三个分幵的身位，或三位神。我们在讲说关于

神的真理时使用三一神(TriuneGod)这辞，含示神是三也是一。虽然圣经说

到主就是那灵，以及子称为父，(林后三 17，赛九 6，)但三者之间仍有区别，

如父、子、灵这些称谓所指明的。原则上，人无法断定神格是一到什么程度，

以及是三到什么程度。圣经中三一神的启示，在这两方面是平衡的° 

 


